

## PRESENTACION

Como es habitual en esta publicación, el presente número incluye artículos de diversas temáticas historiográficas. Se inicia con el trabajo del profesor Humberto Estay B., que aborda diversos aspectos de la intolerancia islámica a través de los testimonios de la figura de Omar Khayyám (1030-1124). A él sigue el trabajo del profesor Mauricio Rojas G., quien se refiere al fenómeno de la prostitución y su relación con la sociedad modernizante. Sin embargo, la mayor parte de los trabajos corresponden a proyectos de investigación que se hacen en el campo de la historia de Chile y de la historia regional, contribuyendo así a difundir parte de los nuevos conocimientos que en estas materias se generan en el país.

El profesor Mario Valdés U. entrega elementos de juicio para explicar el fenómeno de la desertión en el ejército patriota durante la guerra de independización de la corona española. La profesora Olga Ulianova examina la presencia de viajeros rusos en esta parte del mundo durante el siglo XIX. El profesor Baldomero Estrada aborda las expresiones del antiinmigracionismo proveniente de los sectores mesocráticos chilenos en contra de los extranjeros, analizando las actitudes chilenas desde las motivaciones racistas hasta las de orden político. A continuación, el profesor Marco Fernández trata algunos problemas de identidad en la derecha de los años sesenta, examinando también la conformación generacional y las ideas fuerza del Partido Nacional con motivo de su fundación y el inicio de su accionar político. El profesor Mauricio Jara F. examina cómo enfrentó Chile la nota oficial japonesa, planteando una reserva de supuestos derechos nipones en la Antártica, en 1940. A continuación, los profesores Cristián Garay V. y Raimundo Heredia dan una mirada de conjunto a los principales cambios realizados por la política exterior chilena en materia comercial y su adaptación al escenario internacional, con énfasis en la década de los noventa.

Base fundamental en la elaboración de este número han sido las ponencias presentadas en las XII Jornadas de Historia de Chile (Concepción, 1997) que no alcanzaron a publicarse en el volumen anterior porque sus textos definitivos fueron recepcionados con posterioridad al cierre del número precedente. Estas ponencias corresponden al artículo de la profesora Olga Ulianova y a los trabajos de los profesores Fabián Almonacid, Marco Fernández U., Cristián Garay V., Raimundo Heredia V., Mauricio Jara F. y Hernán Venegas Valdebenito.

Aunque este número corresponde al año 1998 se publica en el 2000, cuando la ciudad de Concepción cumple 450 años de vida. Nuestra revista siempre ha destinado una parte importante de su espacio a la historia regional. Con ocasión de los 450 años de Concepción no podía dejar de hacerlo. Esta vez se incluye el trabajo del profesor Leonardo Mazzei de G. respecto al importante accionar de un empresario

norteamericano en la economía regional de Concepción. A él se agregan, aunque comprenden temas que se extienden más allá del ámbito local, el artículo del profesor Arnoldo Pacheco S. sobre Juan Martínez de Rozas, quien se proyectó a la historia nacional desde el ámbito regional penquista; y finalmente, el trabajo del profesor Hernán Venegas V., quien examina las diversas medidas que llevaron al Estado a intervenir en materia de fomento, protección y gestión empresarial en la producción carbonífera regional durante el período comprendido entre 1920 y 1940.

Finalmente, el trabajo del profesor Fabián Almonacid Z. trata otro ámbito regional: Valdivia y su mercado de tierras en los inicios de la segunda mitad del siglo XIX, considerando los diversos sectores sociales y culturales que participan en dicho mercado, además de los precios, litigios y problemas anexos a las transacciones de tierras.

En cuanto a las notas, la primera aborda las distintas versiones del mito de Helena de Troya. Le sigue un breve ensayo respecto a componentes fundamentales del pensamiento moderno. Luego se presenta una reflexión y un texto traducido de la inteligencia norteamericana acerca de diversos hechos políticos acontecidos en la campaña presidencial chilena de 1970. A continuación publicamos un análisis de la importancia de la prensa en el siglo XIX como generadora de debate en torno a las políticas educacionales chilenas. Finalmente, son examinados los aspectos centrales de la historiografía referida a la relación entre el rol del salitre y el proceso chileno de industrialización.

En cuanto a reseñas, hemos optado por seleccionar dos, concernientes a textos recientes acerca de la historia nacional.

Cierra el volumen una visión sumaria acerca de los 42 años de vida del Departamento de Ciencias Históricas y Sociales, elaborada por su actual director, profesor Jaime Etchepare J.

El próximo número de la *Revista de Historia* comprenderá dos volúmenes (9/10) y estará dedicado al aniversario de los 450 años de la fundación de Concepción.

COMITE EDITOR